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李书福谈到，当前在全球减碳的大背景下，中

国汽车工业正在凭借新能源汽车的表现实现

弯道超车。

除了关注未来国产新能源车的发展外，

李书福还将关注点放在了呼吁允许“皮卡进

城”、倡导商用车“碳积分”等问题上。

节能减排，倡导商用车“碳积分”
为促进企业自觉践行“双碳”责任，李书福建议：完善碳市场管理运

行机制、激活碳市场交易，扩大全国碳市场参与企业的覆盖范围，全面

普及碳标签及碳普惠制度。

关于加快制定、实施商用车碳积分管理办法，李书福说，作为汽车

消费大国，在当前石油消耗占比中，用于生产汽柴油的石油量占国内石

油总消耗量的一半，而商用车仅占 12%的汽车保有量，却消耗了超过

一半的车用汽柴油，排放了全部汽车 56%的二氧化碳，商用车碳减排

对国家能源安全及节能减排都具有重要意义。

因此，李书福提倡，在政策、市场同步推进的情况下，加速商用车的

低碳转型升级，商用车碳积分的管理办法亟待出台。

呼吁“松绑”皮卡，重大节假日免收高速通行费
此外，李书福“呼吁为皮卡‘松绑’，让皮卡进城，划入乘用车范畴”

的提案也广受关注。

皮卡在消费者中广受欢迎，但国内大多数城市对其有路权限制。

为此，李书福提出建议，对皮卡类别重新进行划分，划入乘用车范畴。

年检政策对齐乘用车，即 10 年内年检 2 次（第 6 年、第 10 年），10 年后

每年年检1次。取消15年或60万公里强制报废政策，报废政策与乘用

车对齐。新能源皮卡优先解禁路权，即城市中与乘用车同路权，不限

行；不受限牌政策影响；高速道路最高车速解禁至 120 公里/小时。重

大节假日与乘用车待遇趋同，免收高速通行费。

李书福还建议，将新能源皮卡纳入“双积分”范畴，并轨管理，积极

鼓励企业升级转型。 本报记者 王静
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国家医学中心，是卫生健康领域的“国之

重器”，代表着国家医疗技术的最高水平和学

科前沿。

如何高质量建设国家医学中心？作为一

家大型公立三甲医院的管理者，全国人大代

表、浙江大学医学院附属第一医院党委书记

梁廷波对此有着更深的思考。

国内的一流医院，从0到1的原创性成果太少
目前，全国有 1.2 万家公立医院，是保障人民生命健康的“主力

军”。然而，梁廷波代表注意到，即便是国内的一流医院，与国外医学中

心相比仍存在较大差距，尤其体现在创新方面，从0到1的原创性成果

太少。

“相较于传统医院，国家医学中心聚焦全生命链条，以医院为核心，

前端连着基础研究，后端连着转化应用。”梁廷波代表认为，国家医学中

心的建设具有重要战略意义，只有将基础研究和临床应用打通，使科研攻

关和治病救人紧密结合起来，才是医疗创新发展的必由之路。

全力推进国家医学中心建设
他建议，在目前辅导类国家医学中心创建单位中遴选数家，以国际

知名医学中心为标杆，全力推进国家医学中心建设。这些医学中心，应

当代表世界医学发展方向，着力解决人类重大疾病和突发疾病的诊治

问题，在未来 5 年至 10 年甚至更长时间，逐步实现国家医学中心建设

的跨越式发展，向世界医学舞台中央迈进。

“同时，希望加大政策扶持力度，在国家医学中心的流程审批、政策

落地及创新技术先行先试上给予绿色通道。”在梁廷波代表看来，各方

应集中力量，加大投入，妥善解决好建设资金筹集、高端人才保障等关

键要素问题。

自浙大一院获批国家医学中心创建单位以来，梁廷波代表深感责

任之重。接下来，将继续以基建项目为牵引、以学科建设为核心、以医

教研为主线，以加大基础研究和临床合作为改革突破点，全面发力医工

信等交叉行业，高质量创建国家医学中心。 本报记者 郑文
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十四届全国人大一次会议3月4日12时在人民大会堂新闻发布厅举行新闻发布会，大会发言人王超就大会议程和人大

工作相关问题回答中外记者提问。

本次大会3月5日上午开幕，13日上午闭幕，会期8天半。大会议程共有9项，包括审议政府工作报告等6个报告，审议

《中华人民共和国立法法（修正草案）》的议案，审议国务院机构改革方案，选举和决定任命国家机构组成人员。大会的各项

准备工作已全部就绪。

十四届全国人大一次会议议程公布
今天上午开幕 会期八天半

新闻发布会上，大会发言人回应诸多热点问题

人大代表中
基层群众占有相当比例

十四届全国人大一次会议大会发言人王超说，中

国的人大代表具有广泛的代表性，每一个地区、每一个

行业、每一个领域、每一个民族都有人大代表。各级人

大代表中，基层群众都占有相当比例。比如，262万多

名县乡两级人大代表中，一线工人、农民、专业技术人

员等基层代表在县级人大代表中的占比为52.53%，在

乡级人大代表中的占比为76.75%。在2977名第十四

届全国人大代表中，少数民族代表442名，占代表总数

的14.85%，全国55个少数民族都有代表；归侨代表42

名；妇女代表 790 名，占代表总数的 26.54%；一线工

人、农民代表497名，占代表总数的16.69%。
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中国国防费
保持适度合理增长

十四届全国人大一次会议大会发言人王

超说，国防费的规模，是综合考虑国防建设的

需求和国民经济发展的水平而确定的，这也

是世界各国的通行做法。国防费的增长，既

是应对复杂安全挑战的需要，也是履行大国

责任的需要。中国国防费占国内生产总值的

比重多年保持基本稳定，低于世界平均水平，

增长幅度也是比较适度、合理的。中国的前

途是同世界的前途紧密联系在一起的。中国

的军事现代化，不会对任何国家构成威胁，反

而是维护地区稳定与世界和平的积极力量。

香港国安法
是“一国两制”重要里程碑

十四届全国人大一次会议大会发言人王超说，制定

实施香港国安法，是“一国两制”实践发展的重要里程

碑。香港国安法实施以来，维护国家安全的制度机制不

断完善，国家安全得到有力保障，社会秩序迅速恢复，法

治得到彰显，营商环境不断改善，发展重回正轨，香港居

民的权利自由得到更好保障，香港局势实现由乱到治的

重大转折。民调显示，75.7%的市民对香港国安法实施

成效感到满意。去年底，全国人大常委会就香港国安法

有关条款作出解释，阐明了相关条文的法律含义，明确了

解决有关问题的方式和路径，及时妥善解决了香港国安

法实施中遇到的实际问题。
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